

Mercredi 17 janvier 2024, des vœux exigeants

« **A** comme accompagnement ; **E** comme écoute ; **P** comme partage et **C** comme cohésion »

C'est ainsi que Madeleine Mathieu, nouvelle présidente, définissait les objectifs de Concorde. « Je connais cette association depuis le début des années 90, période à laquelle j'étais juge au tribunal pour enfants de Bobigny. Alain Junqua en était le président, Marie Foilaine Desolneux ma collègue et Claude Chirouse mon interlocuteur au SEAT ». Depuis, l'association d'éducation populaire Concorde, née en 1969 au cœur de la cité des Bosquets à Montfermeil, s'est beaucoup développée et diversifiée et regroupe désormais 15 structures qui ont accueilli 344 jeunes au cours de l'année passée et près de 300 salariés.



Enthousiaste, elle se réjouit de l'accueil chaleureux et professionnel qu'elle a reçu partout dans l'association et se promet de poursuivre son immersion en visitant la totalité des structures, en rencontrant les équipes et les jeunes, les différents acteurs du siège administratif et bien sûr toutes les autorités et partenaires utiles.

Son vœu pour Concorde en cette année 2024 ? Disposer des moyens nécessaires pour poursuivre son action dans les conditions de qualité et de rigueur qui fondent son projet, et qu'elle poursuive des relations de confiance avec ses autorités de tutelle.

Après avoir remercié M. le Maire de Montfermeil pour sa présence et son soutien si précieux, salué les représentants des forces de l'ordre,

Madeleine Mathieu présentait Mme Eglin, présidente de cette cérémonie : « Magistrate de renom dont le parcours et les qualités professionnelles et humaines sont unanimement reconnus, tu présides le tribunal pour enfants de Bobigny après avoir été pour moi une collaboratrice très précieuse à la protection judiciaire de la jeunesse, en qualité de sous-directrice des missions de protection judiciaire et d'éducation. Ton engagement au service de l'enfance en difficulté ne s'est jamais démenti, depuis ton premier poste de juge des enfants à Belfort, en passant par tes fonctions auprès de la défenseure des enfants, ton retour aux fonctions de magistrate de la jeunesse à Bobigny en 2006 et jusqu'au cabinet de Mme Taubira, garde des sceaux, en qualité de conseillère en charge d'un projet de réforme de l'ordonnance du 2 février 1945, celui-là même qui servira de base de réflexion pour l'élaboration du code de justice pénale des mineurs dont tu as été la cheville ouvrière.



Ton regard sur la protection de l'enfance au sens large, puisqu'elle embrasse aussi, en tout cas à mes yeux, la prévention de la délinquance, est donc particulièrement autorisé et je te remercie à nouveau très chaleureusement d'être parmi nous aujourd'hui. »

Florence Mazerat, directrice générale, dressait un bref bilan de l'année 2023 marquée notamment par l'ouverture d'une seconde maison pour les jeunes relevant de la PJJ, une extension du Dispositif d'Accueil Personnalisé pour des adolescents des Hauts-de-Seine, la fin de l'évaluation de trois maisons selon les recommandations de la Haute Autorité de Santé, qui se conclut par un bilan positif. Elle se réjouissait de la présence de Madeleine Mathieu qui nous confia des jeunes en sa qualité de juge des enfants et depuis restée proche de l'association, ce qui est un bon signe pour l'avenir.

Chargée d'assurer la présidence de cette cérémonie des vœux, c'est en s'appuyant sur un souvenir que madame Eglin a délivré son message : *« J'ai connu Concorde en prenant des fonctions de JE en 2006 et rapidement, j'ai été invitée à visiter les maisons Aristide Briand, Gagny, Marie Foilaine Desolneux, Chevreur, Les Sorbiers, le restaurant pédagogique. »*

J'ai souvenir d'avoir alors croisé un jeune homme d'une trentaine d'années qui revenait de temps en temps donner des nouvelles, présenter la famille qu'il avait fondée. Quand on est juge des enfants et qu'on ne voit revenir que ceux qui ont commis de nouvelles infractions, une telle rencontre est un bol d'air et une invitation à continuer... »

Elle se réjouit de l'enthousiasme de l'action éducative que communique la lettre semestrielle de l'AEPC avec *« une mention particulière pour la cérémonie des diplômés qui montre que la réussite des enfants confiés est aussi celle des professionnels qui les accompagnent, qui rappelle à chaque enfant ou adolescent accueilli qu'il compte et qu'il a derrière lui toute une équipe de professionnels qui vont accompagner et soutenir ses efforts, en bons parents. »*



« Ce qui fait la force et la richesse des associations, c'est cette diversité de projets, de modes d'action et d'identité, cette capacité à se renouveler, à construire de nouvelles pratiques, à percevoir le sens de l'histoire. J'apprécie particulièrement la qualité des échanges dans les rencontres partenariales organisées par le conseil départemental ou la protection judiciaire de la jeunesse, où cette diversité des idées et des pratiques trouve à s'affirmer. »

Rappelant que le tribunal pour enfants n'échappe pas aux risques d'usure, *« qu'il lui faut faire avec ses manques structurels et trouver quand même quoi répondre aux attentes éperdues et aux incompréhensions des familles quand les services chargés de les accompagner manquent d'effectifs et ne sont pas au rendez-vous. »*

Comment tenons-nous ? C'est certainement grâce à la qualité de nos relations, à la confiance réciproque que nous avons dans nos engagements auprès des jeunes et des familles et à l'inventivité du territoire, laboratoire de nouvelles prises en charge et de nouvelles méthodes. »

« Pour tout cela, je souhaite vous remercier, au nom du tribunal pour enfants, pour le travail accompli en 2023. Je forme le vœu pour 2024 de la continuité d'une écoute mutuelle en gardant comme point de mire l'intérêt des enfants et le soutien aux familles. »

2024 sera sportive, dans tous les sens du terme, aussi je vous souhaite à tous une belle énergie pour en embrasser les enjeux. »

Pierre Girault, vice-président



Claude Chirouse, Madeleine Mathieu et Muriel Eglin

Claude Chirouse a reçu la Légion d'Honneur



Ce vendredi 3 novembre, de nombreux invités se pressent autour de Claude Chirouse dans le grand hall de la maison Marie Foilaine Desolneux. Si tous les présents ne se connaissent pas, tous ont visiblement grand plaisir à être là pour entourer Claude d'une amicale chaleur.

Florence Mazerat, directrice générale, rappelle une vie dédiée à la PJJ et à notre association Concorde dont Claude fut, en 1969, un membre

fondateur et évoque un compagnonnage de 37 ans depuis qu'éducatrice en herbe de 20 ans elle a rencontré Claude alors chef de service éducatif au SEAT de Bobigny. Elle exprime sa reconnaissance et son respect pour l'homme devenu naturellement Président de Concorde en 2020 après le décès brutal de M. Junqua.

Madeleine Mathieu, nouvelle présidente de Concorde, dit à son tour sa proximité avec Claude lorsqu'elle exerçait au tribunal de Bobigny sa fonction de juge des enfants et participait à la petite troupe théâtrale des Baladins du Palais.

C'est à madame Sylvie Croquin, magistrat honoraire, chevalier dans l'Ordre National de la Légion d'Honneur, que Claude a demandé d'être sa marraine et de lui remettre sa distinction. Elle s'en acquitte avec humour, élégance et beaucoup de chaleur, retraçant un parcours professionnel tout entier consacré à la jeunesse, depuis un début de carrière comme contractuel avant de devenir élève éducateur puis Délégué Permanent à la Liberté Surveillée au Tribunal pour enfants de Bobigny de 1969 à 1996. Ni copain, ni censeur, Claude sait aider, encourager chaque mineur dont il a la charge, exprimant toujours lors des audiences des avis mesurés et convaincants, clairs et précis, sur la mise en œuvre de la mesure décidée par le tribunal. Il devient ensuite directeur du Centre d'Action Educative de Meaux et termine sa carrière comme Directeur Départemental de la PJJ du Jura, à Lons-le-Saunier.

Administrateur de Concorde depuis sa création, il en assure la présidence de 2020 à 2023.

Claude devient un de ces Baladins du Palais qui fête dignement les 20 ans du Tribunal de Bobigny et poursuit l'aventure avec des revues judiciaires et des spectacles de Noël pour enfants.

Mais il est aussi un homme de conviction, un citoyen impliqué dans la vie locale, aujourd'hui doyen du conseiller municipal de sa commune.

C'est avec beaucoup d'émotion que Mme Croquin prononça la formule consacrée « *Claude Chirouse, au nom du Président de la République et en vertu des pouvoirs qui me sont conférés, nous vous faisons Chevalier de la Légion d'Honneur* ».



En guise de conclusion d'une cérémonie tout à la fois solennelle et chaleureuse, Claude Chirouse a adressé ses remerciements aux intervenantes qui l'ont précédé et à tous ceux qui ont compté dans sa vie professionnelle, associative, politique, à ses amis proches, à sa famille, à son épouse.



Des fleurs de Concorde pour Claude Chirouse et pour la directrice de la maison Marie Foilaine Desolneux et son équipe



Claude Chirouse entouré de sa famille

Très sollicité pendant le buffet qui a suivi la cérémonie, Claude a pu une fois encore mesurer l'attachement que lui portaient ceux qui l'entourent.

Pierre Girault, vice-président

Tournoi Handisport tennis 2023

Le tournoi international de tennis en fauteuil s'est déroulé du jeudi 19 au dimanche 22 octobre 2023 au sein du tennis club de Montfermeil.

Cette épreuve sportive qui réunit athlètes, accompagnants et bénévoles, en présence de nombreux officiels, s'est déroulée dans une atmosphère bienveillante propice à de nombreux échanges tant sportifs que verbaux !



Une fois de plus, l'équipe du restaurant sous la houlette de Philippe et Sophie a orchestré l'ensemble de la restauration sur ces 4 jours. Au total, une dizaine de nos jeunes se sont relayés pour assurer l'ensemble des tâches à la préparation et au service des 500 repas nécessaires.

Ils ont été mis à l'honneur par M. Hébert, président du club et M. Chenay,

maire adjoint en charge des sports sur la commune, tant pour la qualité de leurs prestations que pour leur gentillesse et disponibilité.

Nous aussi, nous les remercions !

Cette expérience particulière s'est à nouveau avérée très enrichissante pour nos jeunes qui, chaque fois, font l'expérience de la force et de l'endurance déployées par ces sportifs de l'extrême !

Encore merci à tous !



Sandrine Baillergeant, directrice technique

Loisirs et culture pour nos mineurs isolés de la PFGM



En 2023, nous avons pu proposer aux jeunes de la PFGM (Plateforme Filles et Garçons du Monde) quelques sorties ; en mars, le musée Sciences et Expériences à Bercy Village ; au printemps et en été, des sorties à la piscine et des après-midi en forêt de Bondy autour de jeux collectifs (mölky, balle au prisonnier, foot).

En septembre, nous avons également fait une sortie au parc de la Haute Ile à Neuilly-sur-Marne, organisée par Maxime Olive (intervenant scolaire le samedi) et moi-même, et animée par un membre de l'association ANCA (Amis Naturalistes des Coteaux d'Avron). Cette association a pour but de veiller à la sauvegarde et à la protection de la nature et

de l'environnement. C'était donc une sortie pédagogique qui a permis aux jeunes, venus nombreux, de s'aérer, marcher en pleine nature, découvrir un environnement qu'ils n'ont pas l'habitude de fréquenter. Ils ont pu observer de nombreuses espèces d'oiseaux, de libellules entre autres. Je considère qu'il est important de les intéresser à l'environnement par une approche ludique ; en effet nos jeunes ont très peu conscience des enjeux climatiques et des problèmes liés à l'écologie. Et même si cela est loin de leurs préoccupations, et que nous manquons de temps pour cela, il est de notre devoir de les y sensibiliser !



Karin Olive, éducatrice scolaire

Olympiades à la PJJ pour les jeunes de la Caravane

Le 26 octobre 2023, quatre jeunes de la Caravane, accompagnés de leur éducateur, ont eu le plaisir de participer aux olympiades organisées par la PJJ.



Au menu du jour, diverses activités sportives et ludiques ont permis aux jeunes de se dépenser, de découvrir certaines activités telles que le baby-foot géant ! Ils ont pu aussi sympathiser avec des jeunes, certes plus âgés, mais bienveillants et attentionnés, tout comme l'ensemble de l'équipe organisatrice qui était ravie d'accueillir des enfants plus jeunes qu'à l'accoutumée.



C'est ainsi que chacun des jeunes s'est vu récompensé et a pu prendre place sur le podium sous les applaudissements de l'ensemble des encadrants et participants.

Ils ont été ravis de ce moment passé en dehors de leur environnement habituel et d'avoir partagé un moment convivial aussi bien lors des activités que pendant le repas et le goûter organisés à cette occasion.

Merci à la PJJ 93 pour cette super journée.

Alexis Tournay, éducateur

Quoi de neuf aux Sorbiers ?

Tel est le titre de la première édition d'un petit livret édité en septembre 2023 qui permet à l'équipe éducative et aux jeunes d'ouvrir les portes du foyer et de faire découvrir leur univers. Très sérieux et plein d'humour, ce qui ne gâche rien, il s'ouvre sur une déclaration résolument optimiste : « *Nous croyons en la capacité de chaque jeune de changer et de grandir* ».

La présentation de l'équipe éducative : responsables, éducatrices et éducateurs, maitresse de maison, est l'occasion de valoriser le travail de chacun et de souligner la qualité du cadre de vie. S'ajoutent des témoignages des jeunes riches de sens : « *Merci à tous et à toutes de m'avoir bien accueilli* » écrit Lassana ; « *Mon inscription au BTP CFA de Noisy-le-Grand est une opportunité que je n'aurais jamais imaginée sans le soutien inestimable que j'ai reçu ici* » ajoute José ; « *La maison des Sorbiers est devenue mon nouveau chez moi et je me sens déjà partie prenante de cette communauté* » confie Eloïm ; « *Je dois avouer que c'est la première fois que je suis vraiment content de rentrer quelque part, de rentrer chez moi* » se réjouit Chrislor....

Ce petit journal est une bouffée d'optimisme et place résolument les jeunes au cœur du projet éducatif : « *Un merci spécial à nos jeunes, les véritables moteurs de notre projet. Votre créativité, votre enthousiasme et votre engagement ont été une source constante d'inspiration pour toute l'équipe* ».

Nous attendons déjà la deuxième édition de « *Quoi de neuf aux Sorbiers ?* »



Pierre Girault, vice-président

Séjour familial pour le SEPAD (Service Educatif de Protection et d'Accompagnement à Domicile)

Pour les vacances de la Toussaint, le SEPAD a organisé un mini séjour famille du 20 au 21 octobre 2023. Les parents et les trois enfants, accompagnés de deux éducatrices, ont bénéficié d'un week-end à Rouen. Malgré la météo pluvieuse, nous avons profité de cette jolie ville. Dans un gîte de France aux abords de la ville, la famille s'est ressourcée tout en respirant le bon air de la campagne.

Au programme du samedi, bowling, balade dans la ville et réconfort autour d'un chocolat chaud. Le soir, il était prévu un moment de partage en famille avec une soirée jeux de société.

Dimanche, après une grasse matinée pour les enfants, tout le monde s'est mobilisé pour la préparation du brunch, moment convivial assuré.

Les enfants ont ensuite joué au football dans le grand jardin. Puis est arrivé le moment du rangement, du nettoyage et du retour sur Drancy.



Charlène Nanteau (ES) et Salma Mhamdi (Apprentie ES)

HALLOWEEN : quand Les Sorbiers invitent La Caravane

Ce 31 octobre 2023, les enfants de La Caravane étaient invités par les jeunes des Sorbiers pour un goûter d'Halloween.

Nos hôtes avaient préparé un bel après-midi avec une sorcière pour nous accueillir, puis une chasse au trésor avant de clore la fête par un magnifique buffet.

Les jeunes des Sorbiers ont tout fait pour donner le grand frisson mais ils étaient aussi aux petits soins pour les enfants de La Caravane. Beaucoup d'attentions de la part de ces sympathiques grands dadais.



Le buffet de bonbons et autres friandises a remporté un franc succès : même pas besoin de faire du porte-à-porte pour quémander dans le quartier, tout était aux Sorbiers ! Avaient-ils dévalisé tous les commerçants alentours ?

Les enfants de La Caravane ont passé un excellent moment puis sont vite rentrés préparer leurs festivités de la soirée.

Un grand merci aux jeunes, aux éducateurs et à l'équipe encadrante des Sorbiers.



Catherine Letourdu, directrice de La Caravane

Qu'en disent les jeunes aux Sorbiers ?



Le 31 octobre, nous avons célébré Halloween aux Sorbiers en compagnie des enfants de la maison La Caravane, notre voisine. Pour cette journée, nous portons des costumes effrayants et nous avons préparé des décorations terrifiantes et de délicieuses friandises !

Les enfants ont participé aux jeux et activités préparés pour l'occasion, renforçant ainsi les liens entre Les Sorbiers et La Caravane.

Sémy : J'ai adoré l'événement, c'était génial de partager ce moment avec tout le monde. J'ai déjà hâte d'être à la prochaine fête d'Halloween aux Sorbiers !

Acy : C'était super, j'ai passé un super moment. J'ai vraiment aimé rencontrer tout le monde, c'était une expérience incroyable.

Mohamed : Pareil pour moi, j'ai vraiment apprécié cette rencontre. J'ai hâte de revivre ces moments de joie et de partage à la prochaine fête.

Issam : C'était vraiment chouette. J'ai adoré l'ambiance et l'interaction avec tout le monde. Vivement la prochaine fête d'Halloween, c'était top !"

Dans les DAP (Dispositif d'Accueil Personnalisé), on fête aussi Halloween

Les jeunes de la maison de Livry-Gargan ont pleinement profité des festivités d'Halloween dans le cadre d'une sortie au Parc Astérix.



Cette sortie était le point d'orgue d'une quinzaine marquée par des activités mêlant sport, culture, ateliers créatifs, culinaires et de déguisements.

Alexandre Guillard, chef de service

Ceux de Neuilly-Plaisance ont fait le tour du quartier déguisés, reprenant la formule consacrée : « un bonbon ou un sort ! »

Salim Aissa, chef de service





Noël dans la maison Chevreul

Mardi 19 décembre, avait lieu le repas de Noël. Un grand moment de convivialité avec les jeunes et l'ensemble de l'équipe pluriprofessionnelle. Nous avons eu le plaisir d'accueillir la direction générale en début de soirée pour l'apéritif. Les festivités se sont poursuivies dans la salle à manger avec le grand repas concocté par nos cuisinières. La soirée s'est clôturée avec l'ouverture des cadeaux et des chocolats distribués par notre prestigieux Père Noël qui nous a fait l'immense plaisir d'être présent avec sa hotte bien remplie.



Anaïs Saladin, éducatrice spécialisée stagiaire

NB : Les administrateurs Maïté Melchior et Pierre Girault, présents toute la soirée, ont énormément apprécié l'excellente ambiance dans laquelle s'est déroulé ce moment festif et félicitent les jeunes et tous les personnels pour avoir contribué au succès de cette soirée.

Une fête de Noël magique avec la plateforme "Filles et garçons du monde"



Grande effervescence le 20 décembre pour les 96 jeunes et les 32 membres du personnel invités au rendez-vous annuel tant attendu dans les locaux de l'atelier scolaire chemin de la Côte du Change, à Montfermeil. Tous les jeunes avaient été invités avec quelques difficultés pour ceux et celles qui travaillaient mais qui n'étaient pas oubliés. A l'accueil, un décor féérique et scintillant, une équipe de préparation au top qui avait dressé le buffet, décoré l'arbre de Noël, préparé les cadeaux. Pour tous, un passage obligé avec le Père Noël pour prendre la photo de famille avec un instamac très magique et la remise de cadeaux ! De 15 h à 22 h, ce fut un va et vient incessant pour un festival de retrouvailles et de sourires venus du monde. Un Noël de concorde et de fraternité pour la joie de tous !



Jacques Carton, administrateur

Le père Noël a profité de la cheminée de la maison Aristide Briand



Le jeudi 21 décembre dernier, avec Philippe Henguelle, administrateur, nous avons été invités à participer au repas de Noël. Le Père Noël était bien sûr au rendez-vous pour gâter les jeunes mais aussi le personnel de la maison.

Nous avons été touchés qu'il ne nous ait pas oubliés, l'occasion d'évoquer brièvement avec les jeunes le rôle du conseil d'administration au sein de notre association. Cette soirée fut un grand moment de joie et de convivialité avec le personnel et les jeunes autour d'un exceptionnel buffet dans un décor de fête. Merci aux jeunes et à toute l'équipe de la maison pour son accueil chaleureux.



Vincent Olive, administrateur



Noël au Dispositif d'Accueil Externalisé

C'est la 3^e année consécutive que le DAE célèbre la fête de Noël, autour d'un repas convivial. L'ambiance était chaleureuse et la bonne humeur au rendez-vous. Sur un fond musical festif, les jeunes majeurs ont reçu leur cadeau.

Un moment de partage, de convivialité et de plaisir pour finaliser cette année 2023... A l'année prochaine...

Sandrine Talbierz



Pour la maison Aristide Briand, faut que ça saute à Jump City

Le 29 décembre, la maison Aristide Briand de Gagny a organisé une sortie avec 7 jeunes accompagnés de 2 éducateurs.

Jump City est un parc de trampolines offrant une expérience divertissante. Les jeunes peuvent sauter, faire des acrobaties et se dépenser librement sur une grande diversité de trampolines. C'est une destination idéale pour libérer l'énergie et partager des moments amusants entre amis.



La sortie a été une véritable bouffée d'air frais. Les jeunes étaient pleins d'enthousiasme, profitant de chaque instant pour se défouler et se créer des souvenirs mémorables. La joie contagieuse et les rires résonnent encore dans nos oreilles.



Sara, éducatrice – Manel, apprentie ES et Baïdy, stagiaire ES

Le monde équestre séduit des jeunes d'Aristide Briand

Pendant les vacances d'hiver, les jeunes de la maison Aristide Briand se sont rendus au Centre équestre « Les écuries WELTEN » à Avilly-Saint-Léonard dans l'Oise. Dirigé par un professionnel formant des futurs champions et cavaliers, ce centre offre une expérience exceptionnelle.



Les jeunes participants, confrontés à de majestueux chevaux, acquièrent des compétences équestres et apprennent à respecter l'animal, le soigner et communiquer avec lui. Monter des chevaux de course ajoute une dimension excitante, ouvrant des horizons prometteurs et révélant la profondeur captivante du monde équestre.

Une aventure enrichissante à tous égards pour nos jeunes.

Brahim et Sara, éducateurs



Le Sunday Coffee

Afin de lutter contre les sentiments d'isolement et de solitude ressentis par les jeunes accueillis, un nouveau projet voit le jour au sein du Service d'Accompagnement à l'Autonomie : le Sunday Coffee !

Une fois par mois, les éducateurs proposent d'accueillir les jeunes qui le souhaitent sur un après-midi d'échanges, de partage et de convivialité. La première session a été un succès, fédérant ainsi différents jeunes qui se croisent peu sur le Service. Nous nous sommes retrouvés autour de galettes des rois confectionnées par William, un jeune en formation pâtisserie et avons pu échanger dans la

bonne humeur autour de différents jeux de société. Des ateliers bien-être et couture devraient bientôt venir étoffer ces moments qui nous permettent aussi d'enrichir le lien avec et entre les différents jeunes accueillis.

Le prochain rendez-vous aura pour thème le carnaval avec crêpes, gourmandises et autres réjouissances.



Ingrid Alton, Francis Sigiscar et Zoé Barillot, éducateurs

Comité de rédaction : Pierre Girault - Maïté Melchior - Sylvie Doudet - Jacques Carton, *administrateurs*



Nos maisons d'enfants et nos services
sont un véritable espoir pour nombre
de jeunes en grande difficulté.

VOTRE SOUTIEN EST PLUS QUE JAMAIS IMPORTANT

Les jeunes, les professionnels qui les accompagnent
ont besoin de vous !

Des citoyens sensibles au sort des enfants, des riverains
des maisons qui cohabitent avec nos jeunes, nous ont rejoints.

Adhérez, faites adhérer la famille, vos amis, vos voisins.

Depuis 1969, l'association CONCORDE se mobilise.
Aujourd'hui, 340 jeunes sont pris en charge
dans nos maisons et services spécialisés.

Nous avons besoin de vous ! SOUTENEZ NOTRE ACTION EN ADHERANT A L'ASSOCIATION

BULLETIN D'ADHESION 2024

NOM : Prénom :

Adresse :

Tél. : Courriel :

Adhésion individuelle : 20 € / Couple : 25 € Adhésion de soutien : + de 20 €

Date : Signature :

A retourner à l'AEPC - BP 22 - 93370 MONTFERMEIL

La cotisation, déductible des impôts, vous permet de participer à l'Assemblée générale annuelle et de donner vote avis.
Les services et institutions peuvent adhérer en qualité de personnes morales en imputant les 20 € sur le budget « documentation ».